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勇敢踏上神指引的路 

日期：2020年 11月 8日 

經文：創世記第四十六～四十七章                                  楊惇皓教師 

【前言】 

蒙恩堂 62 週年堂慶快樂！62 年前舊堂落成獻堂的時候有在現場的弟兄姊妹請

起立讓我們看一下，你們真的是歷史的見證人，雖然我們很多人沒機會親眼見證

到 62 年前的歷史，但可以上網透過閱讀我們教會網站的教會歷史紀載可以略略知

道。就像我們過去這段時間透過閱讀創世記來見證亞伯拉罕後代、以色列民族的

歷史一樣。 

回顧一下，繼上個禮拜，約瑟跟哥哥們相認並且大和解，約瑟說，你們的意思

原來是要害我，但神的意思卻是好的。真是讓我們看見，神是可以使咒詛化為祝

福的神，神是可以使我們走出流淚谷，進入泉源之地，流淚撒種卻要歡呼收割的

神！ 

同樣的今天我們將看見約瑟跟自己失散二十幾年的父親雅各大團圓，那感人的

畫面令人動容，而能夠團圓的關鍵也來自於雅各心態的改變，上次經文有說，他

願意讓哥哥們把小弟便雅憫帶走，他不再那麼以自我為中心，也間接成就了這次

團圓的機會。 

我們在進入今天的信息之前，我們先向神做個禱告也求神預備我們的心讓聖靈

來引導與提醒。 

【本論】 

一、走上神指引的路就是最安全的路 

上次說到，雅各決定要啟程去埃及看他失散多年的兒子約瑟，因此 v1-4 他再

次啟程，到了別是巴，他先做了一件事，就是先向神獻祭，求告他父親的神！ 
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我們看地圖上，別是巴，就是神曾經與亞伯拉罕、以撒及雅各顯現過的地方（二

十一 31、33，二十二 19，二十六 23～25、33）。 

而就在此時此地，神再度對雅各說，祂必與雅各同在。神看出他的懼怕，要他

不要害怕，再次的應許他成為大族，並且應允他必帶他回到這裡，約瑟必給他送

終。 

雅各為什麼獻祭、為什麼害怕，一方面可能擔心前往埃及不合神的心意，因為

神曾禁止他的父親下到埃及去（26:2），又或許他害怕自己不能適應在埃及的新生

活，怕在過程中遇上甚麼危險或難以預料之事，甚至無法善終回到家鄉，因此他

舉棋不定、陷入掙扎，畢竟，別是巴，在地理上是迦南地最南邊的邊界城市，也

就是說，再往前走，雅各就真的要完全離開這個他所熟悉的迦南地了，所以神在

這個地方向他顯現並提升他的信心是很必要且正是他所需要的。而且也因著他心

中有個很深的渴望，要看見他的兒子，所以他決定鼓起勇氣前去。 

弟兄姊妹，你心中是否有甚麼很深的渴望，在呼召著你，要你離開你的舒適圈，

勇敢地踏上那條神看為正，但也許是充滿許多不確定與不安的旅程。 

前陣子看了一本書，叫做「走到比錢更遠的地方」，講述一個來自台灣的牧者

家庭，在矽谷周邊教會牧會。我前兩天才知道原來 Paul 傳道以前在美國的時候就

認識他們，他們那一群同學裡有一個家庭是當下覺得神要他們牧會，另外一個韓

國的家庭是神要他們做宣教士，但後來卻剛好交換相反。這本書的作者就是一開

始以為要牧會的這個家庭，本來都慕得很順利受到大家肯定，不過只因為自己十

年前預備了一個系列的講道，主題在講「要積攢財寶在天上」，他講越覺得自己

並沒有真正活出他在台上所說出的道，他覺得現在自己優渥舒適的生活並沒有真

正積攢財寶在天上，他告訴他的老婆，他自己無法再繼續這樣牧會下去，他需要

真的去回應神在他心中擺下的渴望與催促，後來他們真的作出改變，離開教會加

入宣教差會，到巴布亞紐幾內亞的一個火山小島，只有三千居民的地方宣教，所

有人都不明白為什麼他要做這樣的決定。因為當時他的妻子正在治療癌症，兩個

女兒也還不到五歲，因此事實上他仍會有許多的擔憂，但內心的呼召催促著他無

法再繼續充耳不聞而維持現狀。 
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在去之前，他和老婆先去探路，他聽著當地的居民說，不同國家的人冒著危險、

坐飛機、再坐船來到我們小島，20 多個小時才來到島上，來這邊砍我們的樹木，

挖我們的礦物、賣我們東西，無非是為了要賺我們的錢。如果連商人都可以為了

錢來到這麼遠的地方，為什麼你們基督徒不能為著福音的緣故來住在我們當中。 

因此作者立志要「走到比錢更遠的地方」！當有人問作者說，帶著得癌症的妻

子和兩個不到五歲的女兒去那個蠻荒部落地方你不害怕、擔心安全嗎？作者說：

雖然不可能不擔心，但他相信走在上帝的道路中才是一條最安全的路！ 

弟兄姊妹，人生的路很長，很多時候你也許很確定是這樣，但若神要你做出改

變，他會讓你心中開始有不同於現在的渴望，促使你做出改變，這時候就是輪到

我們做出回應與決定了，也許這條路跟你原本預期的不一樣，但你是否願意回應

神新的帶領或終極的帶領與呼召，就像作者本來以為自己會牧會，但最後成了宣

教士一樣。雖然會有擔心，但不要害怕，因為走上神指引的道路中才是一條最安

全的路！ 

V5-27 這一大段經文在說，雅各在神所賜的信心鼓勵下，終於勇敢踏上那條前

往埃及的冒險旅程。這邊接著記載了一大串雅各後代的族譜，提到一同前往埃及

的共有七十人，這數字只包含男人，不包含女人，因此人數會超過七十人，分別

是四個大小老婆所生的後代。這邊的重點其實是要我們去看見，當初雅各是一個

人離開家鄉，神曾應許他的後裔必像地上的塵沙那樣多，地上萬族必因他和他的

後裔得福。而且我們後來還會看見，這代表著十二支派的兒子們進入埃及後，最

後繁衍的後代出埃及時男人是超過六十萬的，也就是包含婦女及孩子可能是兩百

萬人左右的。因此我們可以看見神對雅各的應許正逐漸的實現中，是真實看得見

的，神絕不說空話的，應許是必定實現的。 

V28-30 雅各打發猶大先去見約瑟，他派了人來引路讓他們可以往歌珊去，約

瑟也坐著車來到歌珊，迎接他父親以色列（也就是雅各），直到終於見了面，約

瑟就趴在父親的肩膀上，哭了很久。雅各對約瑟說：我既得見你的面，知道你還

在，就是死我也甘心。 
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你們想想，雅各從約瑟十幾歲被賣，到看見破碎的彩衣，早已認定最愛的兒子

死了，早就心碎過了，如今有機會再親眼看見兒子，這樣的心情真的難以形容，

從絕望到盼望，還好神美好的旨意在過程中保守了這一切。 

二、刻意安排讓自己不效法這個世界 

接著 V31-34 約瑟要家人與法老見面時，一定要強調他們全家族都是牧羊的，

事實上也的確是如此，但要特別強調，因為埃及人最討厭牧羊的人，這樣他們才

可以繼續留在歌珊地居住，而不用和埃及人住在一起，一方面也是藉這個機會保

持他們家族的文化與傳統，不被埃及人同化。 

弟兄姊妹，我們也許常覺得我們活在世界上，很多事情是「人在屋簷下，不得

不低頭」，但事實上聖經鼓勵我們不要效法這個世界，我們雖然活在世界中，卻

可以不要隨從這個世界的流行與追求，我們並非完全沒有選擇，就像約瑟刻意為

全家人安排一個不與埃及人混居的方法，我們也可以試著為我們自己或家人安排

一些方式讓我們不要被世界影響得太大。 

例如：你如果是個容易被電視綑綁影響的人，你就應該刻意挑戰自己家裏不要

裝電視，以免自己被電視綁架；如果你信用卡容易刷爆，不知道節制，那你就應

該刻意操練不要使用信用卡，像我們的傑哥一樣，到現在堅持不用信用卡，我覺

得超好的。電視和信用卡都沒有不好，但若你被影響得太厲害，那麼對你就是不

好的東西，重點就是你要去刻意的安排，才能減少試探誘惑所造成的影響，神要

我們活在這個世界中，卻跟世界上的人活得不一樣。 而能活得不一樣是因為

我們知道自己的身分與高度！ 

三、面對世人深知自己身分與高度 

我們接著來看第四十七章。V1-6 法老果然接見了約瑟的兄弟們，並且問他們

的職業，他們也照約瑟說吩咐的回答全家族都是牧羊的，法老表現出他的慷慨，

說要把埃及國中最好的土地給他們居住，也照著他們所求的讓他們住在歌珊地，

並讓他們有機會來幫法老牧養牲畜，顯現出法老對他們的厚愛。 
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V7-12 約瑟接著安排父親與法老見面，雅各見到法老，就給法老祝福！法老問

他現在多大年紀了，雅各說他寄居在世至今一百三十年，不如他列祖活得久。的

確，後來的經文讓我們知道雅各活了 147 歲，不如他的爸爸以撒活了 180 歲，祖父

亞伯拉罕則活了 175 歲，的確活得沒他們久。說完，雅各又給法老祝福，就離開法

老回去了。 

我們在這裡看見雅各去覲見法老，並沒有向他求甚麼，反而給他祝福；並且是

一見面就祝福，離開前再祝福。明明是一位法老臣僕的父親，明明是一位來到異

鄉向人求助的難民，卻能在面對超級強國的君王時，不過度自卑與低聲下氣，反

倒能為君王祝福，顯見雅各深知自己的身分與高度。 

這也讓我想到，要是有一天台灣的總統來到我們教會做禮拜，不用想說一定是

蔡英文啦！將來的總統不管是誰，不管你喜不喜歡他，我在想我們會不會在主日

崇拜的過程都過度關注總統，整場都在盯著總統看，沒有人真正專心在敬拜神，

會不會我們傳道人在這個場合裡反而不敢講聖經中所說的罪，為了討好總統，畢

竟還有隨行記者或電視轉播。我們能否整場的焦點仍然擺在這真正的萬王之王上

帝的身上呢？還是我們為了討好地上的王，卻失去了我們自己的身分與高度呢？ 

我們的身分是甚麼？我們是被揀選的族類，是有君尊的祭司耶！是聖潔的國

度，也是屬神的子民耶！ 這不是在比誰這四句經文背得順，這是我們真實的屬靈

身分與高度耶！是讓你不卑不亢的身分，讓你可以與世人活得不一樣的身分！ 

接著 V13-26 我們看見約瑟很有智慧的替他的老闆法老王治理國家，特別在飢

荒的時候將全國、甚至全地的資源都趁此機會集中在法老的手中。 

由於埃及政府有足夠的糧食，因此在大饑荒的情況底下，人民買糧食的銀子都

用完了，約瑟就說那你們可以用牲畜來換糧食，牲畜換完了，可以用土地來換糧

食，後來土地也換完了，約瑟說你們可以把你們自己賣給法老，作法老的僕人，

並且將將來個人土地所出產的五分之一固定進貢給法老，好以此作為交換來救活

你們現在在饑荒中的生命。百姓們都覺得很好，也很感謝約瑟的安排。約瑟就為

埃及地訂下這樣的常規。 
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V27-31 提到以色列人就開始在歌珊居住並且繁衍後代甚多，雅各在埃及住了

十七年，身體狀況約來越不好，壽命即將結束前，他找來約瑟，對他說：「我若

在你眼前蒙恩，請你把手放在我大腿底下，用慈愛和誠實待我，請你不要將我葬

在埃及。我與我祖我父同睡的時候，你要將我帶出埃及，葬在他們所葬的地方。 

古時候叫人把手放在「大腿底下」說話或起誓，是代表慎重其事、信守承諾的

意思（參廿四 2），因為雅各非常看重家族，或者說這就是當時的人非常看重的，

因此過世的時候也要回去家鄉葬在列祖當中，因為非常看重，所以要約瑟把手放

在大腿下立約，約瑟答應爸爸，47 章最後一節說，爸爸要約瑟發誓，約瑟就發誓，

爸爸很開心，就在他所躺臥的床頭就地敬拜起神來。 

回顧今天這兩章經文，還記得一開始是雅各先到了別是巴向上帝獻祭，求告

神，神就向他顯現，要他不要害怕，要下到埃及，並且神會把他帶回來。而到了

剛剛最後一節，我們看見雅各因為知道兒子會如同上帝所應許的帶他回家鄉安

葬，因此他滿懷感激的再次敬拜感謝神。 

我們要說，雖然一路走來，雅各有許多性格的缺點，也不完美，但因為他基本

上是一個看重神、敬拜神、感謝神、聆聽神引導的人，再加上神的應許，使我們

看見他始終蒙了保守、蒙了恩典。而在他信心軟弱掙扎的時候，他再次來到神面

前，神就幫助他，他也勇敢地踏上那條主所指引的道路！那條道路未必一帆風順，

通常不是，但卻必定充滿許多神開路的恩典與同在的見證，就像我前面一開始舉

的那位牧師的例子所說的，跟隨上帝的路就是一條最安全的路。 

【結論】 

你現在是否也在擔心甚麼前面的道路或選擇呢？你是否害怕再一步就要完全離開

你的舒適圈了呢？鼓勵你若有神清楚的帶領或催逼，若心中有一份從神來的強烈渴

望，就勇敢踏上去吧！ 

而也要記得不管遇到甚麼樣的逼迫或挑戰，即便就像是大衛迎戰歌利亞般懸殊的

挑戰，只要知道自己的身分與高度，你就能夠活得與這個世界不一樣，不效法這世界、

不同流合汙、不討好別人、不逢迎諂媚、不貪愛錢財，反倒能為別人祝福！ 
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相信愛我們的神必幫助我們，我們先一起低頭禱告。 

親愛的主耶穌，雅各因著他心中有個很深的渴望，要看見他的兒子，所以他決定

鼓起勇氣前去。主啊，讓我們心中也有很深的渴望，是為要看見神的榮耀及福音廣傳，

所以也願意鼓起勇氣踏上主所指引的路。幫助我們擁感的離開舒適圈，向下一個階段

前進，禱告奉告我主耶穌基督的聖名，阿們！！。 
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